

KoGe Blog # 10: ¡Nuestras OBFs tienen un compromiso con la gente marginada!



"No debemos cerrar nuestros ojos ante la realidad: las fuerzas conservadoras están en aumento, también en el continente americano". Hansueli Meier, encargado del Programa América Latina en Mission 21 (Suiza) y responsable del grupo de trabajo "Religión y Desarrollo", expresa en una entrevista la importancia de que las copartes basadas en la fe contrarrestan a las fuerzas conservadoras con una teología de la inclusión vivida. Las copartes de Misión 21 en América Latina están comprometidas con las mujeres, las y los indígenas y los homosexuales y es por eso que a veces, ellas mismas son excluidas.

Madeleine Bolliger: ¿Qué se entiende por "Organización basada en la fe" (OBF)? ¿Tengo razón cuando hablo de un término general?

Hansueli Meier: El término "Organización basada en la fe" es en realidad un término genérico. El criterio principal para utilizarlo es tener un trasfondo eclesial o religioso. Las OBFs pueden ser iglesias o proyectos sociales-diaconales o instituciones teológicas. Al igual que los términos "religión" y "teología", el término "OBF" en sí mismo es ambiguo. La religión y la teología no son positivas por sí solas. Existe, por ejemplo, toda la gama de teologías que promueven la vida a las teologías que la limitan. De igual manera, también existen OBFs que son muy abiertas, que involucran conscientemente a todos los círculos sociales y que por lo tanto viven un enfoque inclusivo. Hay otras que tienen una doctrina estrecha y solo "cultivan su propio jardín". Por supuesto, no se trata únicamente de una cuestión religiosa sino también social ¡La regla general es que las sociedades conservadoras generalmente refuerzan las tendencias conservadoras en las iglesias! En el marco de la cooperación para el desarrollo, está claro que no apoyamos nada que sea denominadamente cerrado o exclusivo. No debemos cerrar los ojos ante esta realidad: las fuerzas conservadoras están en alza, también en el continente americano.

¿En tu opinión, qué tan fuertes son estas corrientes de exclusión en las iglesias y otras OBFs?

Desafortunadamente, me atrevo a decir que es la mayoría dentro del llamado "Sur". Me refiero a iglesias conservadoras que tienen una visión uniforme del mundo y sin espacio para un debate en cuanto a este tema, lo cual suele llevar a tendencias excluyentes. Los ejemplos de las elecciones en Brasil y Costa Rica han demostrado que estas iglesias se están fortaleciendo. Brasil es el ejemplo más extremo con la elección de Bolsonaro, que ha recibido un apoyo masivo de esos círculos y, también en Costa Rica alguien con un perfil similar pudo llegar casi al poder.

Las iglesias conservadoras tienen una visión uniforme del mundo y sin espacio para un debate en cuanto a este tema, lo cual suele llevar a tendencias excluyentes. Los ejemplos de las elecciones en Brasil y Costa Rica han demostrado que estas iglesias se están fortaleciendo.

¿Existen algunos contraejemplos?

Sí, en América Latina, por ejemplo, existe la teología de la liberación que se centra en la liberación de los pueblos, en la superación de las fronteras y en el apoyo a las minorías y gente marginada, ya sean mujeres, indígenas o la población afroamericana.

Básicamente, se trata de la inclusión en general. Por ejemplo, considerando los temas "paz", "justicia" e "inclusión", que son la base del concepto de ODS 16+: "paz" y "pacífico" es teológicamente fácil de explicar. La religión cristiana y la teología están muy claras en este aspecto. En general, muchas religiones tienen un concepto de paz. Lo mismo ocurre con la justicia: en este sentido, la tradición bíblica también habla claramente y al menos en teoría, sabemos exactamente qué es justicia. Sin embargo, con la inclusión, es más complicado. En los espacios religiosos encontramos tanto ejemplos positivos – comunidades y personas que defienden a las personas marginadas y necesitadas - como también negativos donde comunidades excluyen a mujeres, indígenas y homosexuales y también a personas que simplemente piensan de una manera más crítica.

En la comunidad de cooperación de Pan para todos (KoGe por sus letras en alemán), no trabajamos con tales corrientes excluyentes, pero sí tenemos la obligación de ser conscientes. Si se observa tendencias excluyentes hay que tocar el tema. Creo que es una gran ventaja que muchos miembros de la KoGe cultiven con sus copartes relaciones a largo plazo y de mucha confianza. Y si hay confianza, entonces se pueden abordar todos los temas, también los más incómodos.

¿Qué tipo de colaboradores se tiene en la Misión 21 y cómo previenen estas corrientes excluyentes?

Nuestras copartes en América Latina representan una teología que está ligada a la tradición de la teología de la liberación. Gana importancia el trabajo de concientización dentro de la población y también dentro de las iglesias para contrarrestar precisamente esos excesos. El tema de los fundamentalismos tiene muy preocupados a nuestros compañeros. Están predestinados a trabajar en este tema especialmente con su enfoque crítico de la religión, crítico en el sentido "reflexivo y diferenciado". Pueden contrarrestar, crear conciencia y mostrar a las personas cuál es el peligro. Desafortunadamente, este peligro es real y, por ello, no debemos ser indiferentes. Por ejemplo, tenemos una coparte en Perú que está subarrendando espacios en los edificios de otras OBFs. Tiene que buscar con regularidad una nueva sede, porque es expulsada repetidamente. Su discurso es demasiado liberal para estas organizaciones. Si eres demasiado abierto, puedes ser marginado por la mayoría.

Y si hay confianza, entonces se pueden abordar todos los temas, también los más incómodos.

Sus colaboradores latinoamericanos, y así me lo das a entender, representan una espiritualidad y una creencia liberadora basada en la inclusión ¿Tienes un ejemplo concreto de su trabajo?

¡Hay muchos ejemplos! En Costa Rica, tenemos una coparte, el Departamento Ecuménico de Investigaciones (DEI), que imparte cursos para gente comprometida de toda América Latina, es decir, personas que trabajan en movimientos sociales, por ejemplo, contra la deforestación de sus bosques. El objetivo general de su trabajo es fortalecer a estas personas como agentes de cambio. Un papel muy importante también juega el hecho de que estas personas pueden salir por un tiempo de sus situaciones de conflicto en Honduras, Nicaragua y otros países y encontrar “un puerto protegido” en un país seguro (Costa Rica) durante un mes, en donde pueden recuperarse de la ansiedad y del estrés. Al mismo tiempo, asisten a un curso intensivo donde reflexionan sobre su compromiso junto con otras y otros activistas y también lo hacen desde un punto de vista teológico. Luego vuelven a sus países, pero el vínculo con las otras y otros participantes se mantiene. El hecho de saber que no están solas y solos, les fortalece.

Otros ejemplos son las instituciones de educación teológica superior con las que trabajamos en América Latina. En sus programas de formación tratan de manera consciente y con valor temas sociales, también temas más delicados. Trabajan en favor de gente discriminada, incluidos los homosexuales. Por ejemplo, nuestra coparte Universidad Bíblica Latinoamericana (UBL) en Costa Rica organiza eventos públicos para tratar el tema de la homosexualidad en la Biblia y esto de una manera diferenciada y reflexionada. Incluso hay videos en Youtube de estas conferencias.

En sus programas de formación [nuestras instituciones de educación teológica superior] tratan de manera consciente y con valor temas sociales, también temas más delicados. Trabajan en favor de gente discriminada, incluidos los homosexuales.

¿Ves un valor agregado de nuestra comunidad de cooperación (KoGe)? ¿Podemos ser un baluarte contra las corrientes fundamentalistas mediante el fortalecimiento de las OBFs que son inclusivas?

Yo creo que sí. Es por eso que un taller como el que realizamos en Cuba es útil para nuestras copartes, porque reunimos diferentes OBFs que piensan de manera similar, se fortalecen mutuamente y esto les ayuda a trabajar más en red.

Marzo de 2019